

## **Línea Violencia y cultura coordinadores María Cristina Tenorio y Anthony Sampson**

Estudia las diversas relaciones violencia-familia por cuanto en la familia se vive y se transmite la violencia (hay víctimas y victimarios), se gesta la violencia de los que serán posteriormente actores violentos fuera de ella, y se sufre la violencia de las estructuras socioeconómicas y de los actores de los conflictos sociales y armados. Se busca la comprensión de los mecanismos de la agresión y la violencia en la dinámica familiar, con la perspectiva de proponer estrategias de prevención e intervención.

Colombia conoce el muy dudoso honor de tener los índices de violencia más altos en el mundo. Sensibles a la necesidad de responder a este problema el Centro de Investigaciones en Psicología propone una línea de investigación que aborda la problemática de la violencia desde la perspectiva de la prevención y la intervención, simultáneamente, con la identificación de mecanismos de violencia en la dinámica familiar.

- La línea se inició en 1995 con un trabajo de grado sobre situaciones de violencia en un colegio de una comunidad marginal. Eugenia Cobo y Ximena Cruz. Adolescencia, Grupos y Violencia. Un estudio con adolescentes escolarizados (1996) (Cendopu). Posteriormente, en 1997, en asocio con Cisalva, se realizaron dos investigaciones para el Ministerio de Salud, enfocadas a la comprensión del maltrato intrafamiliar en Cali y al diseño de mecanismos de prevención. La primera estudió los mecanismos intrafamiliares e intergeneracionales del maltrato y dio cuenta de las cadenas del maltrato al interior de la familia - 11 Casos de Maltrato intrafamiliar en 2 comisarías de Familia de Cali. El segundo proyecto, dirigido por Rebeca Puche y Gustavo de Roux y asesorado por María Cristina Tenorio, construyó Estrategias de prevención del maltrato: 6 juegos y una "anticartilla". Se produjo además una Base e datos sobre maltrato (Ambos informes en Cendopu y Centro de Investigaciones en Psicología)

En 1998 se dictó un curso para el pregrado sobre Familia y Violencia precisamente con el interés de interesar y comprometer a los estudiantes con estas problemáticas urgentes.

En el 2000 se elaboró para el ICBF un Estado de la cuestión de investigaciones e intervenciones sobre Maltrato Intrafamiliar en Cali

(informe en Cendopu y Centro de Investigaciones) que nos demostró fundamentalmente dos puntos básicos:

1. Las investigaciones realizadas en las universidades por profesores y estudiantes no son retomadas por quienes diseñan las intervenciones ni por quienes establecen las políticas para disminuir el maltrato. La situación es tan grave, que ni siquiera los mismos investigadores estudiantiles revisan los estudios previos, y de esta manera se duplican y triplican los mismo estudios.
2. Se ha investigado abundantemente sobre factores de riesgo y precipitadores del maltrato, pero casi nada sobre factores protectores.

Actualmente Liliana Bedoya realiza un estudio de maestría sobre Factores culturales protectores del maltrato infantil en dos comunidades vulnerables .

Otra vertiente de esta línea está representada por los siguientes trabajos:

En pregrado:

- Jacqueline Muñoz y Ana Lucía Sánchez, Conflicto conyugal y violencia: Estudio de parejas consultantes en la Comisaría 7ª de Cali, (2001).
- Claudia Viviana García, Ana María Muñoz, Helena Ramírez, El proceso de creación de jóvenes violentos. Un actor violento como producto de la cultura (febrero 2002) La violencia del criminal no puede simplemente atribuirse a una supuesta tara. Los términos de psicópata o sociópata son sólo vocablos que no explican la génesis de estas perturbaciones. El criminal violento es creado por un conjunto específico de factores que siguen una secuencia de fases bien definidas y que son, por lo demás, reversibles. Es decir no conducen ciegamente a un fin predestinado, porque su sucesión puede detenerse y remontarse. Esta investigación se funda en saberes psicológicos, psicoanalíticos, sociológicos, históricos, filosóficos y políticos.

Un trabajo de maestría, en desarrollo, estudia a través de casos en una Comisaría de Familia las situaciones que gestan la Conducta predelictiva en niños y púberes referidos a la Comisaría 1ª de Familia – Adriana Banguero.

Como parte de esta segunda vertiente se empiezan a explorar las dificultades en la formación del juicio moral en adolescentes que conviven con pandillas en sectores de exclusión social.

## investigaciones

### **Casos de maltrato infantil en las comisarías de familia 4a y 7a de Cali: Historias familiares de 11 casos y revisión de archivos**

Fecha de inicio: 12/06/96                      Fecha de finalización: 12/06/97

Costo estimado: 20 millones de pesos

Tipo de investigación: básica

Directora del proyecto: María Cristina Tenorio

Descripción: Se usaron dos estrategias: 1º revisión de archivos de maltrato en las Comisarías de Familia de Terrón Colorado y de Marroquín, y en el Hospital Universitario del Valle, para detectar los tipos de maltrato más denunciados, las ayudas con que cuentan las familias y la intervención que hace la Comisaría o la Red de Buen trato. 2º Se realizó una descripción de las características psicológicas y socio-demográficas presentes en las familias donde se daba maltrato a los niños/as; se elaboraron 11 historias familiares intergeneracionales, a partir de entrevistas hechas a diferentes miembros de la familia (madre, padre, hijos/as, abuelos/as). Este trabajo permitió elaborar gráficos genealógicos donde se podía apreciar cómo se repetían los patrones de maltrato de una generación a otra; es decir, los padres que maltrataban actualmente a sus hijos/as también habían sido víctimas de maltrato en su infancia o en sus relaciones de pareja.

El estudio aporta una diferenciación entre el maltrato y el castigo, definiendo el primero como actos violentos que no tienen como objetivo corregir el mal comportamiento de los hijos/as, sino que son una descarga de rabia de los padres ligada a frustraciones personales, y que no están directamente relacionadas con la desobediencia de los niños/as a las normas establecidas. Además se encontró que en los casos donde hay maltrato, las normas que se le dan a los hijos no son constantes, es decir, cambian diariamente según el estado de ánimo de los padres, y por tanto, para los hijos/as es muy difícil prever cómo comportarse para evitar enojar a sus padres, ya que lo que un día les permiten, al siguiente les está prohibido. Estos casos se diferenciaban de aquellos en que los padres castigaban a sus hijos con el fin de corregir su mal comportamiento, ya que su reacción estaba ligada a unos principios normativos que regían la educación de los niños del grupo cultural al que pertenecen y que se aplicaban por igual a todos,

independientemente del cambio en el estado de ánimo de los padres.

### **- Estrategia preventiva del maltrato al menor y a la mujer**

Fecha de inicio: 08/09/96                      Fecha de finalización: 02/02/98

Costo estimado: 30 millones de pesos

Tipo de investigación: Aplicada

Directora del proyecto: Rebeca Puche

Asesores: María Cristina Tenorio y Gustavo de Roux

Descripción: Un estudio preliminar sobre el maltrato al menor y la violencia intrafamiliar realizado por CISALVA y el Centro de investigación en psicología permitió la caracterización de familias maltratantes a partir de prácticas, concepciones y estilos de vida fundamentados en la violencia. Este estudio nos acerca a la formulación de una estrategia preventiva del maltrato permitiéndonos una mayor comprensión del fenómeno y dando origen a una propuesta que ofrece alternativas de intervención desprevénidas y novedosas que no responden a los tratamientos tradicionales del problema.

Desde una dimensión lúdica y humorística se construyó una estrategia preventiva que pretende a través de una serie de situaciones simuladas, llevar a una reflexión sobre los actos de la vida cotidiana en los que se ponen de manifiesto tanto las conductas que facilitan las relaciones interpersonales como aquellas que dificultan una buena relación.

Metodológicamente el proyecto trabajó en dos perspectivas: por una parte se hizo un inventario de los juegos propios de comunidades de sectores populares, y desde allí se recuperaron espacios que permitían recuperar la problemática del maltrato. Desde otra perspectiva se recreó la problemática a través de situaciones extraídas de la caracterización de familias maltratantes. El resultado de este proceso fue un set de 6 juegos (de mesa y de espacios abiertos).

La estrategia se dirige a promover el buen trato y la sana convivencia entre los adultos, los adultos y los niños y los niños entre sí, buscando que se incorporen a las prácticas de la gente sin que sean ajenas a sus experiencias personales.

Base de datos de Maltrato al menor y la violencia

Base de reseñas bibliográficas

Descripción:

La base de reseñas bibliográficas parte de la necesidad de ampliar el cubrimiento de trabajos publicados en la problemática del maltrato. El programa FOX PRO permite un fácil manejo de la información y posibilita una alimentación continua de trabajos en esta área.

La base de datos está dividida en dos partes; en la primera se presentan las publicaciones de tipo teórico, artículos, libros, ponencias, tesis; en la segunda trabajos de tipo empírico, reportes de investigación, trabajos de grado.

Anticartilla del maltrato

Descripción:

La anticartilla se constituye como una propuesta de intervención frente al maltrato infantil que busca crear escenarios de reflexión acerca de los modos de relación que cotidianamente se establecen en la familia y la comunidad y particularmente crea situaciones desprevénidas que recrean los actos de malos tratos.

Una propuesta educativa muy común y ampliamente implementada ha sido la presentación de cartillas con una orientación preventiva. Partiendo de esta idea se planteó la elaboración de un texto con las características de una cartilla pero desde un contexto humorístico se busca presentar las problemáticas y facilitar la participación de diferentes personas.

### **Estado de la cuestión de la violencia intrafamiliar en Cali. Factores de riesgos y recursos existentes -**

Fecha de inicio: 15/08/99  
15/02/00

Fecha de finalización:

Costo estimado: 5 millones de pesos      Financia : ICBF Regional

Tipo de investigación: Aplicada

Directora del proyecto: María Cristina Tenorio

Descripción: El aporte del proyecto a la problemática de la violencia intrafamiliar en Cali ha sido establecer el estado actual de las investigaciones y programas de intervención desarrollados en la ciudad, para analizar los tipos de violencia intrafamiliar. 62 trabajos de investigación e intervención fueron agrupados en los diferentes tipos de violencia intrafamiliar: maltrato infantil, maltrato al adolescente, maltrato al anciano, violencia familiar.

La reseña ha sido la unidad metodológica para analizar cada uno de los trabajos. Cada reseña presenta: la institución que ejecuta el proyecto, las fuentes de localización, el tipo de trabajo, el área

específica del trabajo, el problema central, los objetivos, la población estudiada, la conceptualización del estudio, la metodología, los resultados y conclusiones.

La reseña restituye la problemática que cada uno de los autores plantea. El análisis se hizo a partir del estado de conocimiento de los factores de riesgo y de los factores protectores en los distintos tipos de maltrato intrafamiliar. El resultado del análisis es un corpus de conocimiento sobre causas psicosociales y factores desencadenantes en cada tipo de maltrato. Las reseñas realizadas dan cuenta de un mayor conocimiento de factores de riesgo que de factores protectores.

- Descripción: Este estudio teórico pretende echar las bases para toda investigación concreta de hechos de violencia. Intentamos demostrar la universalidad de la agresividad humana, y sus orígenes intersubjetivos. Esto quiere decir que la agresividad no es un fenómeno natural sino eminentemente cultural. Enseguida pretendemos mostrar cómo los sistemas simbólico-culturales pueden fomentar la agresividad inherente a la condición humana volviéndola agresión. Una tercera etapa es alcanzada cuando la agresión se vuelve violencia real. Pretendemos así iluminar el vasto campo de la violencia mediante el empleo de la triada lacaniana de lo imaginario, lo simbólico y lo real. Nuestro enfoque es más que interdisciplinario transdisciplinario e incluye reflexiones filosóficas, sociológicas, antropológicas, jurídicas, históricas y psicológicas.

Llegamos a la conclusión de que la violencia es potenciada y sostenida por idealidades, obediencia y sistemas semióticos colectivos que pretenden afianzar y sostener identidades precarias o vividas como amenazadas. Estos procesos son tanto individuales como sociales, es decir, afectan no sólo a las personas sino a los grupos, las clases sociales y sociedades enteras..

Situación: Concluido; Tipo/Clase: Investigación.

Integrantes: Joseph Anthony Sampson (Responsable).

Financiador(es): Universidad del Valle - UV (Otra).